
I. MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE 
           SECRETARIA MUNICIPAL   
 
 
 
 
 

 
ACTA SESION ORDINARIA 

CONCEJO MUNICIPAL 
 
 
 

 En la Sala de Sesiones de la Municipalidad de Chiguayante, del día miércoles 24 de 
Marzo de 2010, siendo las 18:37 horas, se da por iniciada la Sesión Ordinaria del Concejo 
Municipal. 
 
 Preside la Sesión el Presidente del Concejo, Don Tomás Solís Nova, Alcalde de la 
Comuna; y actúa como Secretario del Concejo, Don Lisandro Tapia Sandoval, Secretario 
Municipal. 
 
 
 
 
 
 
CONCEJALES ASISTENTES 
- Sr. Luis Bravo Rodríguez 
- Sr. Juan Eduardo Quilodrán Rojas 
- Sr. José Eduardo Vilches Vilches 
- Sr. José Antonio Rivas Villalobos 
- Sr. Jaime Peña Vásquez 
- Sr. Ricardo Jelves Catrón 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
FUNCIONARIOS ASISTENTES 
- Sr. Lisandro Tapia S., Secretario Municipal  
- Sr. Antonio Mora B., Director de Salud Municipal 
-Sra. Paola Peña V., Directora de Dideco 
- Sra. Sonia Saldías V., Directora de Administración y Finanzas 
- Sr. Luis Fernández P., Director de Educación Municipal 
- Sr. Cristóbal Moreno Ch., Administrador Municipal 
- Sr. Marco Muñoz C., Director de Obras Municipales  
- Sr. Héctor Grandón L., Director de Tránsito y Transporte Público 
 
 
 
 
 
 
 



 
Acta Nº 10  24.03.2010 

 

2

 

I. MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE 
 
 
 

ACTA Nº 10 
 
 

Chiguayante, Marzo 24 del 2010.- 
 
 

Se inicia Sesión Ordinaria, siendo las 18:37 horas del día miércoles 24 de Marzo de 
2010. 
 

Preside la Sesión, el Presidente del Concejo, Alcalde de la Comuna, Don Tomás 
Solís Nova. 
 
 TABLA: 
 

1. Aprobar Acta N° 06, de fecha 23 de Febrero de 2010. 

2. Informe de gestiones realizadas a la fecha. 

3. Incidentes.  

 
  
ALCALDE : Señores Concejales, se da por abierta la Sesión.  
 
1) Punto de la Tabla 
 Aprobar Acta N° 06, de fecha 23 de Febrero de 2010. 

 
ALCALDE : Se ofrece la palabra. 
Votación: 
Sr. Bravo: Apruebo 
Sr. Quilodrán: Apruebo 
Sr. Jelves: Apruebo 
Sr. Vilches: Apruebo 
Sr. Peña: Apruebo 
Sr. Rivas: Apruebo 
Se  aprueba  con  los  votos  favorables  de Sr. Peña; Sr. Jelves; Sr. Bravo; Sr. Quilodrán; 
Sr. Vilches; Sr. Rivas; y el suscrito. 
 
2) Punto de la Tabla 
 Informe de gestiones realizadas a la fecha. 
 
ALCALDE : Esta Sesión tiene como objetivo principal informar de lo que se ha estado 
realizando, de algunos eventos que son importantes y que el Concejo debe tener en cuenta e 
ir viendo la normalidad que va tomando cuerpo en la comuna; por tanto, es muy importante 
recabar dos hechos: 
- La venida del Ministro de Educación, señor Joaquín Lavín P., al cual fueron invitados 

los alcaldes a la reunión celebrada en la Seremi de Educación.  
- La reunión del Consejo Regional con el Gobernador Provincial e invitación a los 

alcaldes. 
Esto es lo principal; lo primero que tiene que ver con la visita de don Joaquín Lavín, que 
fue una intervención muy sencilla pero muy precisa, y yo diría, muy estimulante, en el 
sentido de hacer todo porque las escuelas entren a normalizar sus actividades, fijando un 
plazo, y dentro de esto hacer todo por utilizar recursos que co-ayuden a mejorar las 
condiciones después del terremoto de cada escuela, de no más allá de treinta millones de 
pesos, es decir, se trata de arreglar ventanas, puertas, derrumbes, goteras, etc. 
Yo creo que la acogida de los alcaldes a esta intervención me pareció extraordinariamente 
buena,  con  algunas  cosas  que  son  muy  típicas nuestras, que ojalá el Ministro tomara en  
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cuenta cada una de las precisiones que tenemos los alcaldes; pero consideré muy útil la 
reunión, lo que permite poder continuar trabajando en la dirección de la normalidad, como 
lo hemos estado haciendo en Chiguayante.  
Lo que yo dije fue lo siguiente: “que nosotros íbamos a cumplir con lo solicitado por el 
señor Ministro, de tener funcionando todas las escuelas dentro de lo posible y de nuestras 
realidades, ¡y lo estamos cumpliendo! 
En cuanto a la reunión del Consejo Regional, con invitación al Gobernador y a los 
Alcaldes, lo principal para mí, fue que cada uno de los alcaldes expuso la situación en que 
vive cada una de sus comunas, aunque creo que no era el lugar para ver todo, sino que era 
concordar la forma más eficaz para poder ir a enfrentar las urgencias y emergencias y 
después la reconstrucción. 
¿Qué fue lo que a mí me dejó en una situación preocupante? Que podemos tener todo el oro 
del mundo, pero los ritmos de producción que vamos a tener con respecto a vivienda, techo 
y todas esas cosas, yo no lo veo tan optimista, lo digo francamente. Y la verdad que lo 
preocupante es, porque tenemos que ver de otra manera las cosas, si la intendenta ha 
manifestado o alguien de las autoridades ha manifestado, que la producción en estos días 
post-terremoto, no tenemos más de 200 mediaguas construidas, es simple ver de cómo van 
a estar los ritmos,  el problema de la conectividad, el problema de los puentes, en fin. Por 
eso, una reflexión preocupante es ¿cómo vamos a salir de este asunto? Esto requiere de 
mucho ingenio, y las ideas dicen “no cuestan dinero, pero movilizan a la gente en la 
solución de sus problemas con muchísimo más creatividad que lo que dan largas reuniones 
en esta dirección”, de cómo aprovechar las municipalidades con respecto a los recursos del 
Ministerio del Interior, de acuerdo a las circulares que se envían, cómo operar, me pareció 
un buen consejo práctico. 
En síntesis, yo diría que fue una reunión muy útil para tener una idea más global de la 
catástrofe, y por otro lado, del espíritu del Consejo Regional de tratar de desburocratizar al 
máximo toda la relación con las municipalidades para poder trabajar mejor; y además, la 
disposición del Gobernador y del Gobierno, en esa misma dirección; eso es interesante y 
útil, porque aquí no hay tarea más importante que ésta, es decir, poder coordinar todos los 
esfuerzos para resolver los problemas. 
Pero si yo diera cuenta de las reuniones que son, más o menos, unas 25 entrevistas distintas, 
la verdad es que, solamente me gustaría dejarlas no más en el acta, con los nombres de las 
personas que han estado trabajando con nosotros, porque tienen que ver con seguridad, es 
decir, el trabajo de Carabineros y del Ejército, ¿en qué sentido? Ellos piensan que hay que 
ir normalizando la situación, y ellos también tienen que normalizar su quehacer, con 
respecto a los apoyos que nos pueden prestar en el futuro, más que lo que están haciendo 
ahora que no es función, o sea, hay intercambio de opiniones muy útiles, como por 
ejemplo, la disposición de colocar militares que nos ayuden a trabajar en la sacada de los 
escombros de algunas casas, o que venga un grupo de médicos y odontólogos y vayan a un 
barrio, como la Leonera, y junto con nuestra Dirección de Salud Municipal, puedan hacer 
un trabajo conjunto que permita alentar; me parece que todo ese intercambio de cosas es 
muy útil, porque si la gente ve trabajando a muchos, le alienta a aquellos que no quieren 
trabajar y que están todavía pensando en cada réplica, yo digo, les alienta a hacer trabajos y 
a  organizarse.  
Como también, la entrevista por ejemplo, con el Rector de la Universidad Católica, 
pidiéndole ayuda a uno de sus departamentos para conformar un voluntariado que nos 
permita trabajar mejor, ya sea en asistencia social u otros. La disposición del Rector de la 
Universidad Católica me pareció extraordinaria, además de inmediato colocarnos en 
contacto de cómo ayudar mejor; la entrevista con el Directorio del Estadio Árabe y del 
Directorio del Estadio Español, buscando salida a la desocupación de la Escuela Hipólito 
Salas, de tal manera que normalicen las clases, ya que ha estado ocupada por el Ejército, y 
uno ve todas las dificultades y ve todos los intereses, pero sobre todo la buena voluntad, lo 
que nos ofrecieron, a lo mejor no lo utilizamos hoy día, pero podemos utilizarlo mañana. 
Pero lo que andamos buscando es el traslado de las Compañías del Ejército, a un lugar que 
fuera seguro, que permitiera llevar una vida lo más normal posible, por eso están instalados 
en el Estadio Árabe; también hablamos con las Madres Paulinas, que están trabajando en el 
gimnasio. Además, creo que nosotros tenemos que ir conformando un nuevo tipo de 
voluntariado, en el cual se dé el máximo de presencia a la autoridad vecinal, porque creo, 
estimado Concejo, que debemos ya estar viendo cómo habilitamos algún lugar, en nuestra 
casa movida, para protegernos de las lluvias. Muchos me dirán “pero no hay zinc, pero no 
hay pizarreño, pero no hay teja”. Y  aquí  es  donde  está  justamente la gracias, si nosotros,  
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dentro del propio lugar donde vivimos, a lo mejor con los vecinos logramos resolver un 
montón de problemas con conocimiento, a unos les sirve una cosa, a otros les sirve otra 
cosa, pero esto hay que organizarlo con alguna asesoría técnica, me van a decir, “es muy 
complejo, es difícil”, claro, es difícil, pero lo más difícil sería que se nos venga un temporal 
encima y encuentre a la gente esperando que les llegue los materiales a la casa para poderla 
reparar bien. 
Entonces, tenemos que trabajar en una dirección de solidaridad dentro del barrio, que pueda 
ayudarnos a avanzar en este problema, porque nuestra línea principal es mantener las 
escuelas funcionando o hacer lo posible para no ocuparlas como albergue, porque el 
funcionamiento de las escuelas va aparejado a una tarea de enseñanza, a una tarea 
alimentaria y a una tarea de solidad, en el cual los propios padres pueden ayudar a otros 
padres, ya sea en la reparación de sus viviendas o con algún mínimo de material u otras 
formas solidarias, o sea, tenemos que buscar todos los caminos. 
El otro camino en la propia municipalidad, es decir, cómo los funcionarios se ayudan 
mutuamente viendo los problemas,  a lo mejor no conocemos todo lo que pasa, hemos 
estado trabajando y no sabemos cómo está la situación real de cada trabajador de aquí de la 
municipalidad. ¿Qué me han dicho a mí? No, tenemos el techo, pero no hay ninguna 
fractura, es de madera, esto y esta otra cuestión, pero no estamos en peligro, ¡está bien!, 
pero como nosotros le hacemos ver que no somos ajenos al problema de ninguno de los que 
está aquí. Es más todavía, yo creo que tenemos que humanizar en esta parte de las tareas al 
máximo, democratizar al máximo, es decir, con gran participación, crear y recrear, o crear 
iniciativas movilizadoras que nos permitan avanzar; creo que este es el camino principal. 
Por eso, el trabajo que está haciendo Salud, el trabajo que está haciendo Educación, el 
trabajo que está haciendo Dideco, que está haciendo la Dirección de Obras, que está 
haciendo la Dirección de Tránsito, que está haciendo la Administración, que están haciendo 
los Concejales y que estamos haciendo todos, es muy importante, porque de ese material 
que estamos juntando de la Ficha Social de los catastros, de ahí sacaremos las orientaciones 
estratégicas y todas las variables que nos permitan tener, ojalá a fin de mes, un diseño del 
trabajo de anticipación al invierno, pero sobre todo, un trabajo de un proyecto de 
reconstrucción de los Edificios Públicos en todo lo que sea posible, para tener la 
normalidad del funcionamiento en Chiguayante. 
Nuestra orientación es que si tenemos duda con respecto a los procedimientos, hay que 
bajar al agua, ir a la Contraloría, ir al Ministerio, ir al Gobierno o ir a la Universidad, pero 
de lo que se trata aquí, es que no perdamos ni un minuto en poder anticiparnos al invierno, 
a la normalización y a la reconstrucción. 
De ahí que empezaría yo, en primer lugar, por ofrecerle la palabra a Salud, para que nos 
informe: ¿cómo está normalizándose el trabajo en Salud?       
Señor Director de Salud Municipal, por favor. 
 
SR. MORA – DIRECTOR DE SALUD MUNICIPAL : Señor Alcalde, señores 
Concejales, buenas tardes. 
Como bien dice don Tomás, lo que interesa es cómo hemos ido normalizando la actividad 
de los consultorios, así que procedo con lo siguiente:   
Me  voy  a  referir  respecto  al  funcionamiento  de  esta  Dirección  de  Salud, posterior al 
terremoto que afectó a nuestra zona el día 27 de Febrero, en lo siguiente: 

1. Una de las primeras prioridades fue asegurar la atención médica para la población 
que lo requiriera, por lo tanto se estableció el Centro de Operación Comunal en 
SAPU Chiguayante, ya que posee suministro eléctrico propio y todos los 
implementos para abordar todas las consultas de urgencia, lo que incluyó habilitar 
una sala para contener los fallecidos debido a la tragedia vivida. El abastecimiento 
de agua se proporcionó a través de la ayuda que se gestionó con Cuerpo de 
Bomberos de Chiguayante, que consistió en un depósito de 1.000 litros de 
capacidad. Se aseguró el traslado de pacientes críticos a Hospital Guillermo Gran 
Benavente poniendo en actividad 3 Ambulancias con equipo de atención completo, 
las 24 horas del día. El personal se reforzó quedando 5 médicos, 4 enfermeras y más 
el personal técnico, y 3 móviles de apoyo. Además gestionamos el apoyo de 
personal externo voluntario y calificado para atenciones de urgencia. Se destaca 
apoyo del Cuerpo de Carabineros de la Comisaría de Chiguayante, la que aportó 
seguridad  para  nuestros funcionarios, situación crítica en los primeros días, ya que  
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además fue necesario gestionar el apoyo de personal militar para impedir el riesgo 
de saqueo. Los recursos y forma de trabajo se evalúan diariamente a fin de 
optimizar la utilización tanto del recurso humano como insumos, medicamentos y 
vehículos. Se gestionó el abastecimiento de combustible de flota de vehículos, y 
grupo electrógeno para asegurar la continuidad de funcionamiento. 

2. La atención en los Centros de Salud de nuestra Comuna (Chiguay, Leonera y 
Pinares) se mantuvo en forma continua desde el 1° de Marzo, donde cada 
Establecimiento formó un equipo de trabajo para otorgar principalmente las 
siguientes atenciones: 

 
a. Consultas médicas. 
b. Entrega de leche y alimentos para el adulto mayor. 
c. Entrega de medicamentos por morbilidad y a pacientes crónicos de control.  
d. Las curaciones en un principio fueron centralizadas en Consultorio Chiguay, 

debido a la falta de luz y agua en los otros 2 Centros de Salud. 
e. Atención de urgencia obstétrica con matronas de cada Establecimiento. 
f. Atención kinésica por consultas de urgencia respiratoria centralizadas en 

Cesfam Pinares. 
Es importante señalar que durante el período crítico se atendieron y se 
entregaron estos beneficios a toda persona sin importar previsión, atendiendo 
a la urgencia de carácter nacional.  

3. Durante la primera semana, la asistencia del personal en SAPU fue completa, lo 
cual revela vocación de servicio público y gran compromiso con la Comuna. En los 
Centros de Atención Primaria, donde la cantidad de funcionarios es mayor, la 
asistencia osciló entre un 40% a un 50%, lo que se ha ido normalizando durante el 
transcurso de los días, llegando actualmente a un 90% de un total de 400 
funcionarios. Esto se debió principalmente a problemas de acceso por falta de 
locomoción colectiva y dificultad para obtener salvoconducto. Cabe destacar la 
llegada de médicos y otros profesionales de otros centros de salud que se 
presentaron voluntariamente a trabajar en SAPU Chiguayante. 

4. Entre el 27 de Febrero hasta la fecha registramos 8 fallecidos, de donde 6 son 
debidos al terremoto y dos por muerte natural. 

5. Se tomó la decisión de adelantar fecha de entrega de leche para evitar riesgos de 
saqueo. 

6. Se entrega alimentación a los funcionarios del SAPU Chiguay, 30 personas por 
turno de 12 horas diarias. 

7. Se gestionó compra de alimentos, insumos y combustible en la ciudad de Chillán 
para asegurar el abastecimiento los primeros días, ya que en esta zona no era posible 
adquirirlos. 

8. La normalidad en Dirección de Salud y en los 3 Centros de Salud, está supeditada 
principalmente al restablecimiento de los servicios básicos. Además es necesario 
realizar un ordenamiento interno de cada Establecimiento y reponer infraestructura 
y equipamiento que fueron dañados, lo que se resume en la siguiente tabla: 

 
ITEM C. CHIGUAY C. PINARES C. LEONERA DAS 
Agua Potable SI NO NO SI 
Electricidad SI SI SI SI 
Telefonía SI NO SI SI 
Internet SI SI SI SI 
Daños 
estructurales 

SI NO SI NO 

Red eléctrica NO NO SI NO 
Daño Equipos 
Computacionales 

SI SI SI SI 

   
DETALLE: 
Respecto a los daños estructurales, en C. Chiguay esto corresponde a una grieta que 
atraviesa muro interno en la separación de 2 box de atención y  rotura  de  base  y  anclaje  
de galpón  de  patio  trasero. En  C.  Leonera   el  daño estructural corresponde  a  muro  de  
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contención del relleno de la base del Establecimiento, fisuras múltiples de muros, pérdida 
de continuidad del suelo y desprendimiento de ampliación de bodegas de alimentos. El 
daño en la red eléctrica en C. Leonera es considerable, ya que su reparación es de 
aproximadamente $14.000.000.- 
Daños en Equipamiento: 28 vidrios de vitrinas de medicamentos rotas, rotura en 12 vidrios, 
5 puertas dañadas, daños en 22 repisas de medicamentos y archivos, 4 escritorios rotos, 15 
sillas ergonométricas y 4 banquetas de salas de espera. 
El daño en telefonía, equipos computacionales y de reproducción de material fue de 1 
central telefónica, 17 computadores, 6 impresoras y 1 fotocopiadora. La reposición de 
ambos equipos es de aproximadamente $12.000.000.- 

9. Medicamentos e insumos: Nuestra dirección posee stock de medicamentos para dos 
meses aproximadamente, sin embargo, los inhaladores para enfermos crónicos 
respiratorios que son abastecidos directamente por el Servicio de Salud Concepción 
tiene un stock sólo para este mes. 

10. Debido a la catástrofe existieron graves problemas de comunicación, ya que los 
celulares disponibles para este Servicio colapsaron en forma total, por tal motivo es 
indispensable la adquisición de equipos de radio portátil.  

11. Existió también problemas en la identificación del personal de salud, por lo que es 
necesario invertir en un uniforme que los distinga y de esta forma puedan ser 
reconocidos por la que solicita atención. 

12. Desde fin de semana pasado se ha programado un policlínico de campaña con un 
equipo médico y una ambulancia para la atención del sector de Leonera. 

13. Finalmente informo que en SAPU Chiguay se ha atendido un promedio de 250 
personas diarias, inicialmente por aplastamiento, heridas cortantes, heridas por 
armas de fuego y luego cuadros gastrointestinales y cuadros ansiosos. 

 
Además, por un contacto de don Tomás, me llamó por teléfono el Capitán Yáñez de la 
Marina, en la posibilidad que él pueda conseguir realizar un operativo en el sector Leonera, 
específicamente donde están los campamentos, de médicos y de odontólogos, traer una 
clínica odontológica portátil, y nosotros apoyaríamos con el personal del Consultorio de 
Leonera, eso debería ser este fin de semana o el otro. 
También estamos planificando la venida de especialistas en diabetes, de Santiago, para ver 
los enfermos crónicos, que naturalmente están descompensados. 
Respecto al edificio de la Dirección, no sufrió grandes daños, no tiene trizaduras, muy 
pocas, casi nada, y el personal está todo trabajando. 
Eso sería don Tomás. 
 
ALCALDE : Perfecto. 
¿Cuántos funcionarios están trabajando?     
 
SR. MORA – DIRECTOR DE SALUD MUNICIPAL : El 95%. 
 
ALCALDE : Está bien. 
¿Cuántas horas extraordinarias? 
 
SR. MORA – DIRECTOR DE SALUD MUNICIPAL : Mire, las horas extraordinarias 
que ha provocado la emergencia, en este minuto la estamos cuantificando, porque si bien es 
cierto, hemos normalizado un poco, algo curioso en los consultorios, porque éstos han 
bajado su demanda. La gente parece que se está preocupando de arreglar sus casas, y están 
concurriendo a los consultorios cuando realmente es necesario. 
 
ALCALDE : ¿Stock de medicamentos? 
 
SR. MORA – DIRECTOR DE SALUD MUNICIPAL : Stock de medicamentos para dos 
meses, y específicamente la insulina, que es la que costó más conseguir, pero para los 
diabéticos tenemos para tres meses. 
 
ALCALDE : ¡Gracias señor Mora! 
Señores Concejales, ¿alguna pregunta? 
Señor Jelves.     
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SR. JELVES – CONCEJAL: ¿Hay algunos antecedentes sobre casos particulares de 
funcionarios que hayan resultado muy afectados?   
 
SR. MORA – DIRECTOR DE SALUD MUNICIPAL : Efectivamente hay cinco 
funcionarios que tienen una situación muy complicada de habitación, pero estos 
funcionarios no residen acá en la comuna, y por lo tanto, su ayuda tienen que gestionarla a 
través de su comuna de residencia. Con el apoyo de Dideco nosotros les entregamos una 
canasta, a todos los funcionarios que llegaron en forma voluntaria a trabajar el día de las 
emergencias. 
 
ALCALDE : ¡Gracias! 
Ofrezco la palabra.  
Señor Quilodrán. 
 
SR. QUILODRAN – CONCEJAL : Don Tomás, referente a la iniciativa que mencionaba 
el Director, que tiene que ver con trabajar la salud mental post-terremoto, me da la 
impresión que eso es solamente a los funcionarios de los consultorios, no sé si hay 
contemplado hacer una réplica de eso a la comunidad en general, porque la verdad es que, a 
mí en lo personal me ha tocado ver mucha gente todavía muy nerviosa con el tema, y para 
tratar de volver “a la normalidad”, también se requiere apoyo de profesionales, que puedan 
generar, por ejemplo, grupos de auto-ayuda, en los mismos grupos que funcionan en los 
consultorios o en otras instituciones u organizaciones que también desarrollan funciones, yo 
creo que igual sería importante considerarlo.  
 
SR. MORA – DIRECTOR DE SALUD MUNICIPAL : Claro. 
Lo que tiene que ver con la comunidad, en el apoyo de salud mental, eso está dentro de la 
programática, eso se está haciendo. Lo que no se hacía era con los funcionarios, que vamos 
a intercambiar los grupos de trabajos, no el grupo de salud mental, por decir, de Chiguay, 
va a atender a los funcionarios de Leonera, porque justamente hoy día yo me he reunido 
con la AFUSAM, es más, hay mayor probabilidad de éxito en un intercambio de 
profesionales. 
 
ALCALDE : ¡Gracias! 
Señor Rivas. 
 
SR. RIVAS – CONCEJAL: Cuadros epidemiológicos, ¿qué pasa con las hepatitis, con las 
diarreas, tifus,…? 
 
SR. MORA – DIRECTOR DE SALUD MUNICIPAL : Inicialmente los cuadros fueron 
todo lo que tiene que ver con las crisis de ansiedad y las cortaduras, y todo lo que tiene que 
ver con patología capilar. Esto fue cambiando y empezamos a enfrentar todas las 
enfermedades estomacales, diarreas fundamentalmente; hoy día, la consulta debe ser 
alrededor de un 30% de enfermedades estomacales. 
Ese es el cuadro que hay. 
 
ALCALDE : ¡Muchas gracias! 
Señor Director de Educación Municipal, tiene la palabra. 
 
SR. FERNANDEZ – DIRECTOR DE EDUCACIÓN MUNICIPAL : Señores 
Concejales, buenas tardes. 
Señor Luis Fernández Plummer, Director de Educación Municipal, procede a dar lectura al 
siguiente informe: 
 
La ciudad de Chiguayante tiene 45 Establecimientos Educacionales, de ellos nueve son 
administrados por la Ilustre Municipalidad de Chiguayante, y a ello se debe agregar la 
Granja Educativa. 
 
El megaterremoto provocó una víctima fatal, una de nuestras alumnas, Bárbara Cuevas 
Retamal, alumna de la Escuela Hipólito Salas de octavo Básico. (Apoyo a través de la 
Psicóloga DAEM, y material y ayuda que se está iniciando desde los diferentes equipos 
docentes en las Escuelas). 
 



 
Acta Nº 10  24.03.2010 

 

8

 

Los establecimientos sufrieron diferentes tipos de daños, todos ellos producto del 
terremoto, pero además, por efecto de la entrada en algunos casos, de personas ajenas con 
el propósito de sustraer, fundamentalmente, alimentos de sus despensas. 
 
Cabe mencionar, la gran ayuda facilitada por apoderados y vecinos de nuestros 
establecimientos, quienes formaron brigadas de ayuda para expulsar en un primer momento 
a saqueadores (Escuelas Balmaceda y Grecia) y luego para impedir el ingreso de extraños a 
nuestras Escuelas (Escuelas Balmaceda, Grecia, Manquimávida, Esperanza y Bélgica). 
 
En la inspección realizada por la Dirección de Obras, se constata que del total de nueve 
establecimientos, tres de ellos pasan a una segunda evaluación, debido a que los daños son 
algo mayores y se debe reevaluar si estos daños son o no estructurales. Los otros seis, 
presentan problemas internos y/o externos, reparables en el corto y mediano plazo. 
 
A partir del miércoles 10 de Marzo, los establecimientos iniciaron proceso de aseo y 
ordenamiento de sus dependencias y reparaciones menores, fundamentalmente en 
gasfitería, soldadura, mueblería y parte eléctrica.  
 
Se elaboró un plan para abordar el retorno de los funcionarios, alumnos y apoderados, que 
consiste en talleres de contención psicoemocional, preparado y ejecutado por psicóloga, 
sociólogo y asistente social, y un segundo plan de seguridad integral, que consiste en el 
conocimiento y demarcación de zonas y vías de resguardo y escape, instrucciones de cómo 
reaccionar frente a sismos u otros eventos, elaborado y ejecutado por prevencionista en 
riesgos.  
 
Los temas se abordaron por separado, primero con Asistentes de Educación, luego con 
equipos de gestión a nivel comunal, con los Docentes a partir de su reintegro al 
establecimiento, y desde el primer día de clases se efectúan talleres con los alumnos a 
través de dinámicas y de información que transfieren los docentes.   
 
A los apoderados que llegan a dejar a sus alumnos, se les ha recibido entregando 
información acerca de cómo se actuará en ciertos eventos. En los próximos días se 
efectuarán reuniones de microcentro con charlas explicativas.   
 
CONDICIONES PARA PODER INICIAR ACTIVIDADES  
Para poder desarrollar actividades con los educandos, se debe contar por cada 
establecimiento, de los siguientes certificados, que debe emitir la Dirección de Obras 
Municipales: 

• Servicios básicos de luz y agua potable. 
• Conectividad vial. 
• Infraestructura libre de riesgo. 

En la eventualidad de tener daños mayores uno o más de los tres establecimientos en 
proceso de segunda evaluación: Escuelas Kennedy, Manquimávida e Hipólito Salas, es 
factible, puedan funcionar en un sector del local y en doble jornada, de 08:00 a 13:00 y de 
14:00 a 19:00 horas. 
De existir alguno de estos edificios con daños mayores, se puede ocupar un establecimiento 
en jornada de la tarde. 
 
A la fecha de hoy miércoles 24 del presente, la situación es la siguiente: 
 
ESTABLECIMIENTOS AGUA LUZ CONECTIVIDAD 

VIAL 
INFRAESTRUCTURA 
DE LIBRE ACCESO 

INGRESO A CLASES  
DOCENTES ALUMNOS 

KENNEDY SI SI SI SEGUNDA 
EVALUACION 

Martes 23 X 

ALEMANA   SI SI Jueves 18 Lunes 22 
HIPOLITO SI SI SI SEGUNDA 

EVALUACION 
Martes 23 X 

LICEO SI SI SI SI Viernes 19 Martes 23 
ESPERANZA SI SI SI SI Jueves 18 Lunes 22 
BELGICA SI SI SI SI Jueves 18 Lunes 22 
MANQUIMAVIDA  SI SI SI SEGUNDA 

EVALUACION 
Martes 23 X 

GRECIA SI SI SI SI Viernes 19 Martes 23 
BALMACEDA SI SI SI SI Viernes 19 Martes 23 
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El promedio de asistencia de alumnos el primer día osciló entre el 20% y 30%, con una 
buena asistencia de alumnos y apoderados en básica. 
El día de hoy miércoles, a dos o tres días de estar en clases, en seis establecimientos se 
contempla una asistencia promedio del 65%. 
 
Las actividades se han iniciado de manera gradual, con un horario que se inicia a las 08:00 
horas con el desayuno y tres bloques de clases, que concluyen con el almuerzo a las 13:45 
horas. 
 
Se entregaron el día de hoy, a cada establecimiento, para colocar a partir de mañana, en la 
entrada y en la sala de profesores; jabón gel alcohol (sin enjuague) con dispensador, y 
shampoo para la pediculosis. Todo esto a manera preventiva y/o curativa. Se cuenta con 
materiales de estudio, cuadernos, lápices y otros útiles para ayudar a quienes lo requieran. 
 
Junto con lo anterior, a la Dirección de Educación, el Alcalde le encomendó el servicio de 
alimentación, en un primer momento en apoyo a Dideco y en un segundo momento 
llevando alimentos fríos o calientes a la población, en tres horarios diarios a partir del 
jueves 5 del presente y hasta la fecha, de manera ininterrumpida, de lunes a domingo. En 
ello han participado 123 voluntarios, todos ellos funcionarios de establecimientos: 
Asistentes de Educación, Docentes, Directivos y de la DAEM. 
 
De igual modo, en una segunda instancia de asistencia a la comunidad, hemos prestado 
servicio de recreación y entretención a la población, en especial a los niños, por medio de 
un grupo de jóvenes de la comuna y de otras aledañas, de circo, teatro callejero y juegos 
inflables y elásticos, el viernes 19 a medio día en la Avenida Los Héroes y en la tarde en 
Villa Futuro, sector de las carpas. 
En los días posteriores, se ejecutarán otras acciones similares con apoyo de grupos locales y 
de la provincia y los grupos de danzas, bailes y música de nuestras escuelas que ofrecerán 
recreación en el barrio.  
 
Por gestión del Alcalde, en el día de hoy se ofreció una charla sanitaria y epidemiológica a 
vecinos que están en carpas a orillas del río, en el sector de Villa Futuro, en la Escuela 
Grecia, preparada por profesionales de la Asociación Chilena de Seguridad. 
 
Se han sostenido reuniones con alumnos y apoderados, por medio de sus organizaciones, 
para aunar esfuerzos entorno a prestar ayuda solidaria a sus pares, vía catastro y detectar 
situaciones de carencias en los ámbitos de vivienda, laboral, vestuario y de útiles escolares, 
para ir en su pronta ayuda.   
 

LUIS FERNANDEZ PLUMMER 
DIRECTOR DAEM 

 
ALCALDE : ¡Gracias! 
¿Preguntas? 
Señor Rivas. 
 
SR. RIVAS – CONCEJAL: Lo que pasa es que la Comisión de Educación estuvo 
visitando Establecimientos Educacionales, y la verdad es que me hubiese gustado haber 
tenido un informe; nosotros tuvimos la primera reunión con Luis Fernández, en donde se 
programó el circuito, realizado posteriormente. Se le dio prioridad a los establecimientos 
mal calificados o calificados como riesgosos, con algunas áreas que estaban en mal estado, 
y posteriormente visitar alguno que otro, de los que sí estaban disponibles para comenzar 
ya. La verdad es que iniciamos nuestro recorrido en la Escuela John Kennedy, 
posteriormente seguimos la Escuela Hipólito Salas y finalmente terminamos en la Escuela 
Manquimávida, que eran los establecimientos que tenían algún área de alto riesgo. También 
visitamos el Liceo B-37 y la Escuela de Párvulos, entendiendo que estos dos últimos eran 
los establecimientos que se habían mantenido un tanto incólumes a pesar de la intensidad 
del terremoto.   
Bueno, nos pudimos dar cuenta que efectivamente estos tres establecimientos identificados 
como  maltratados  por  el  siniestro, estaban  en  malas  condiciones  y requerían la opinión  
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técnica de algún equipo de profesionales pertinente; no tenemos esa información aún. 
Conversábamos con el Director que hubiese sido bueno haberla tenido para el miércoles 
pasado en realidad, o haberla tenido para este miércoles, sería interesante tener una opinión 
al respecto, ¿por qué? Bueno, ahí debe haber, más menos, 1.500 alumnos 
aproximadamente, siendo un tanto optimista, pero en realidad esa es la cantidad que 
supongo yo que cobijan estos tres establecimientos, para saber entonces qué ocurrió, porque 
estoy interesado en saber, ¿cuándo comienzan ahí las clases? 
 
ALCALDE : Por favor. 
 
SR. FERNANDEZ – DIRECTOR DE EDUCACION MUNICIPAL : Estamos en 
proceso de reevaluación, la Dirección de Obras con sus profesionales ya estuvo en la 
Escuela John Kennedy, ésta presenta averías en un sector que deberíamos dejarlo sin 
funcionamiento, lo más probable que la próxima semana, posterior a la conversación con 
usted Alcalde, estaríamos en condiciones de entrar en la Escuela Kennedy con los alumnos, 
sin ninguna dificultad, está pendiente la Escuela Manquimávida y la Escuela Hipólito Salas, 
ésta última ya fue entregada por los militares; por lo tanto, los Funcionarios de Obras 
estarían en condiciones de, a partir de mañana entiendo, hacer la segunda evaluación y 
entregarnos el informe pertinente. 
Eso es. 
 
ALCALDE : ¿Quedó satisfecho señor Rivas? 
 
SR. RIVAS – CONCEJAL: Sí; estamos pensando que más menos el 05 de Abril estarían 
comenzando. 
 
SR. FERNANDEZ – DIRECTOR DE EDUCACION MUNICIPAL : Yo me atrevo a 
decir que antes; bueno, el Alcalde nos pidió celeridad y estamos tratando de cumplir los 
plazos.  
 
ALCALDE : ¡Gracias señor Fernández! 
Señor Bravo. 
 
SR. BRAVO – CONCEJAL: Yo quería agregar dos cosas: Primero, quería agregar algo 
que dijo Antonio; la verdad es que en la visita que hemos hecho a distintos 
establecimientos, nos ha llamado la atención, yo creo que a todos digamos, tanto de 
subdirectores o directores, como de los profesores, con quienes tuvimos la posibilidad de 
conversar, la entereza y la buena disposición para enfrentar esta emergencia, creo que es 
una cosa que hay que destacar, porque la verdad es que sin ello, la posibilidad de recuperar 
la normalidad no existe. Entonces, yo quiero dejar constancia, por lo menos, de la visión 
que nosotros tuvimos de ese aspecto. 
Lo otro es una cosa muy puntual, a lo mejor estoy equivocado pero escuché en una radio, 
que la entrega de los proyectos para pedir plata para las reparaciones, tiene que ser a más 
tardar el viernes 26, es decir, pasado mañana, y entiendo que es una petición con 
antecedentes, hablaron de proyectos, pero es una cosa muy precaria, porque seguramente 
nadie en Chile debe tener informes técnicos, sino que cuáles son las cosas más urgentes, y 
eso quería hacerlo presente.  
Eso no más. 
 
SR. FERNANDEZ – DIRECTOR DE EDUCACION MUNICIPAL : Sí. 
 
ALCALDE : Señor Jelves. 
 
SR. JELVES – CONCEJAL: Creo que al colega Bravo se le quedó en el tintero, ya que 
señaló directores y profesores, y la verdad es que yo igual vi a los funcionarios en su 
minuto trabajando en algunos colegios, entonces, que se haga extensivo a todos los 
funcionarios también. 
 
SR. BRAVO – CONCEJAL: Me parece. 
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ALCALDE : ¡Muchas gracias!  
Ofrezco la palabra. 
Señor Director de Educación, el compromiso es normalizar la Educación antes del plazo 
que dio el Ministro. 
 
SR. FERNANDEZ – DIRECTOR DE EDUCACION MUNICIPAL:  Así es.  
 
ALCALDE : Que quede claro. 
 
SR. FERNANDEZ – DIRECTOR DE EDUCACION MUNICIPAL: Se va a cumplir 
Alcalde. 
 
ALCALDE : Por favor, señor Director de Tránsito, tiene la palabra. 
 
SR. GRANDON – DIRECTOR DE TRANSITO Y TRANSPORTE PUBLICO : Buenas 
tardes; yo voy a proceder a informar sobre lo que está ocurriendo en la red vial básica con 
los trabajos de emergencia que están realizando por parte de Serviu. 
En el Camino a Chiguayante, frente a Lonco Parque, el trabajo que realiza la Empresa 
COSAL, mandada por el Serviu, el día de hoy se finalizó el trabajo de terreno, del estudio 
de sondaje para analizar en el laboratorio posteriormente y determinar la profundidad del 
deslizamiento del terreno en ese sector y así ejecutar un proyecto de solución definitiva. 
COSAL está trabajando, para el día viernes 26 de Marzo, asfaltar la pista que se demolió, y 
así el día sábado dar a tránsito todo ese sector, en las cuatro pistas y en sus dos calzadas 
cien por ciento.  
Vuelvo a insistir, una vez que se entregue el informe de laboratorio del estudio de sondaje, 
recién ahí el Serviu va a determinar la solución definitiva y se va a proceder a buscar la 
forma y los tiempos para poder ejecutar esa obra. 
En el paso sobrenivel del sector Schaub, trabajo ejecutado también por el Serviu, a través 
de la Empresa CLEVICER, esta semana finaliza la pavimentación de la losa de aproximación 
de la calzada poniente, para una vez que se entregue a tránsito esa calzada, se procedería a 
la demolición de las losas de la calzada oriente y su posterior pavimentación. 
El día lunes 22 de Marzo, la Municipalidad realizó una reunión de coordinación con la 
Subcomisaría de Carabineros, a través de su Capitán y las dos constructoras, porque así se 
determinaron los detalles más operativos del desvío de tránsito, que nos ha permitido que 
esta semana, particularmente a partir del martes, funcionara con un poco más de agilidad. 
La planificación sigue siendo hacer todo antes del 05 de Abril, de tal forma que cuando se 
produzca en esa fecha el ingreso masivo de escolares, Chiguayante esté en una situación 
mejor de la que está al día de hoy. 
Quiero informar también que, el día martes 23 de Marzo se realizó una visita a terreno entre 
la Municipalidad y el Departamento Técnico de Serviu, en que se detectó dos nuevas fallas 
en el Camino a Chiguayante: Una frente al ingreso de Lonco Parque, en que existe una 
inclinación de la losa de la calzada poniente hacia el sector del río, y la segunda falla, es el 
ingreso Sur de Villuco, donde efectivamente se produjo un desplazamiento del terreno y un 
hundimiento de la solera, que también está a la vista de todos los transeúntes. Yo hoy día 
conversé con el Departamento Técnico, y ellos determinaron hacer dos cosas por el 
momento: En primer lugar, sellar todas las junturas y reponer las soleras que se hundieron, 
de tal forma de asegurar un comportamiento mejor en caso de lluvia, y se va a esperar que 
se informe el estudio de sondaje, que en definitiva va a determinar el nivel de profundidad 
del deslizamiento del terreno, en todo ese sector, para así empezar a determinar soluciones 
definitivas.  
Por lo tanto, quiero explicar que en el caso del paso sobrenivel, se estaría finalizando el 04 
de Abril la solución definitiva de lo que está pasando ahí, pero en el caso del Camino a 
Chiguayante, entre el ingreso Sur de Villuco y el sector de Lonco Parque, se está buscando 
soluciones provisorias, para una vez determinado los estudios, poder proponer soluciones 
definitivas. 
 
ALCALDE : Yo entiendo que un sondaje debe tener ahí, en esa dirección, unos doce o 
quince metros, y es muy bueno que se haga, pero además es una misión bastante delicada, 
porque eso nos puede dar resultados que a uno lo pueden llevar a concluir que la solución 
no  es  tan  a  corto  plazo, y  eso significa ver las emergencias, aquí como Concejo, porque  
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todos tenemos que saber y explicar, para no inventar nada, y por eso la pregunta es la 
siguiente: La Empresa COSAL, ¿tiene un plazo de cuánto?, ¿son más de 45 días? 
 
SR. GRANDON – DIRECTOR DE TRANSITO Y TRANSPORTE PUBLICO : Ellos 
tienen dos plazos: Tienen un primer plazo para una solución de emergencia, que es asfaltar 
la calzada que falló, y una vez que se determine el estudio de sondaje, el informe, recién ahí 
se va a definir un plazo para la solución definitiva, porque ese plazo va a estar determinado 
por el nivel de intervención que haya que hacer. 
 
ALCALDE : Entonces, se trata de ver los plazos comprometidos, pero lo que sí está claro, 
todo lo dicho por el Director de Tránsito, es que vamos a tener vía para llegar a 
Concepción, y esto es bastante importante, eso nos da tranquilidad para la normalidad de 
los traslados de la gente que trabaja y es estudiante. 
Por favor, señor Grandón. 
 
SR. GRANDON – DIRECTOR DE TRANSITO Y TRANSPORTE PUBLICO : Yo 
quisiera aprovechar de informarle al Concejo, que al día de hoy existen siete centros de 
pago funcionando para permisos de circulación vehicular, seis centros que son físicos, que 
son: Lonco Norte, el Strip de Villuco, la propia Municipalidad, en el sector Schaub, el 
supermercado Bigger de Manuel Rodríguez con Libertad y el supermercado Acuenta de 
Manuel Rodríguez con Coquimbo; además de un centro virtual, a través de nuestra página 
web, que está trabajando, créanme señores Concejales, a toda marcha. Además de ello, 
nosotros el día de mañana, lo conversamos la semana pasada con las empresas, vamos a 
atender en la Fábrica Santista, y el día viernes vamos a atender en la Fábrica Masisa, de tal 
forma de poder ampliar y facilitar de mejor forma la atención de público que se está 
realizando a toda máquina en este momento. 
Señor Alcalde. 
 
ALCALDE : Además de eso, que incluso me lo planteaba Antonio hoy día en la mañana, la 
atención más directa de los trabajadores para facilitar en el asunto del trabajo.  
Me falta, en que hemos recibido llamados telefónicos de diferentes personas que son de 
Chiguayante, pero viven en Santiago, de cómo ellos pueden pagar su permiso de 
circulación en Santiago pero para Chiguayante, por lo menos había un número de 8 ó 10; 
entonces, yo sé que están tomando las medidas, en que se iban a conseguir una oficina y lo 
iban a tener resuelto entre hoy día y mañana, y es bueno que se sepa, ¿o no? 
Por favor. 
 
SR. GRANDON – DIRECTOR DE TRANSITO Y TRANSPORTE PUBLICO : Yo 
creo que lo importante es que el Concejo sepa que ésta Municipalidad habilitó a partir del 
15 de Marzo su primera atención de permisos de circulación y licencias, y tengo que 
decirlo, porque es una señal de orgullo para los trabajadores municipales, que fuimos la 
primera municipalidad que logró comenzar a funcionar en términos de servicios, que 
además era una señal de normalidad muy importante para la comunidad. 
Y quiero decirles también, a los señores Concejales, de que nos les quepa ninguna duda que 
vamos a hacer todos los esfuerzos, hay algunas cosas que no están determinadas 
completamente, por lo tanto es difícil informarlas, para que efectivamente la Municipalidad 
de Chiguayante cuente con los recursos para salir adelante, como le he dicho al señor 
Alcalde, en primer lugar, sobre la tragedia que nos ha ocurrido a todos con este cataclismo.  
Señor Alcalde. 
 
ALCALDE : ¿Preguntas? No hay preguntas. 
¡Muchas gracias señor Director de Tránsito y Transporte Público! 
Señora Paola Peña V., Directora de Desarrollo Comunitario, por favor, tiene la palabra. 
 
SRA. PEÑA – DIRECTORA DE DIDECO: Alcalde, Concejales, muy buenas tardes; la 
información es la siguiente: 
 

INFORME N° 2 TERREMOTO 2010 
 

Se ha iniciado el catastro social de las familias que se encuentran  actualmente  acampando,  
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en distintos sectores de la comuna, a consecuencia de la destrucción total o parcial de sus 
viviendas o por el temor de ingresar a ellas, ya que se encuentran amenazadas por el 
derrumbe de muros aledaños. Esta información se ha utilizado para orientar las ayudas que 
enviará la ONEMI. 
 
Desde la Fecha del último informe, la dirección de Desarrollo Comunitario, ha 
recepcionado: 
 
Toldos cubre techo que se han distribuido en campamentos. 
 
1.850 Canastas de alimentos que se han distribuidos a las familias que se encuentran en 
campamentos. Los sectores atendidos corresponden a las Poblaciones o sectores que se 
indican: 
 

Sector Canastas  Sector Canastas 
Villa La Unión 270  Unión Central 70 
Villa Cruz del Sur 42  Las Américas 200 
Leonera 208  Caupolicán  36 
Villa Futuro 530  Villuco Bajo 6 
Villa Manquimávida 269  Villuco Cerro 3 
Porvenir 112  Cruce Línea 4 
Los Cipreses 100  TOTAL 1.850 
           
59 Carpas para 8 a 10 personas que se han entregado en comodato en los sectores en los 
cuales se ubican los campamentos y casos de familias que su vivienda ha resultado 
completamente destruida. Los sectores atendidos Villa Manquimávida, Pabellones, René 
Schneider, Ojeda, Santa Justina, Coquimbo, Blest Gana, Eulogio Barra, Villa Futuro y Los 
Aromos. 
 
500 Colchonetas que se han entregado de acuerdo a la demanda de la población, esta 
demanda ha sido baja, ya que las familias están utilizando sus colchones. 
 
50 Catres de campaña que están orientados a adultos mayores que se encuentran en los 
campamentos. 
 
La Dirección de Educación ha distribuido colaciones frías y almuerzos en la comuna, 
principalmente, a sectores donde se concentran campamentos y sectores en los cuales no 
había agua potable disponible. 
 
13.500 Colaciones Frías (2 leches individuales y 2 galletones), distribuidas en Valle del 
Sol, Av. Los Héroes, La Pradera I y II, René Schneider, Los Aromos hacia el río, 
Coquimbo hacia el río, Bío Bío hacia la línea, Villa Los Presidentes, Villa Producción y El 
Comercio, El Remanso I y II, Santo Domingo, Pabellones, Villa Los Pinos, La Leonera, 
Villa Futuro, Villa Inés Enríquez. 
 
22.500 Almuerzos (ración de alimento caliente, fruta y bebida) en Villa Futuro, Villa La 
Unión, Porvenir, Pobl. Alberto Blest Gana, Villa Los Presidentes, Pabellones y La Leonera.  
 
      PAOLA PEÑA VALENZUELA 
         DIRECTORA DE DESARROLLO COMUNITARIO 
 
Chiguayante, 17 de marzo de 2010. 
 
Eso en cuanto a datos numéricos; hoy día nosotros hemos iniciado la vuelta a la normalidad 
de la Dideco, si bien desde el primer día hay funcionarios que están instalados 
momentáneamente en esta Sala de Concejo, atendiendo algunas de las necesidades más 
urgentes, como son los subsidios y las pensiones, la Oficina de Asistencia Social está 
recibiendo la demanda espontánea, de tal manera de poder canalizar las ayudas urgentes y 
que probablemente responden a casos individuales, que no son visualizados en el trabajo 
más  territorial. Y la OMIL,  a  partir  del  segundo  y  tercer día, también albergada en este  
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espacio está funcionando; pretendemos a partir de la próxima semana contar con un espacio 
físico mientras dure la reparación de las dependencias de la Dideco, y empezar ya a partir 
del lunes a las atenciones más normales, dejando un equipo que trabaje el tema de la 
urgencia de la emergencia, y un equipo que está conformado por tres profesionales de la 
Dirección, que va a abordar un catastro bastante más fino en relación a lo que ha sucedido 
en nuestra comuna en el ámbito social, con un instrumento que reúna los requerimientos de 
varios instrumentos que dan vuelta por estas situaciones y que en el fondo nos hacen doblar 
esfuerzos, se está trabajando con una Fundación que nos va a permitir aunar criterios y 
generar una ficha única, que nos permita proyectar específicamente nuestras acciones a 
corto, mediano y largo plazo. 
             
ALCALDE : ¡Gracias! 
Al comienzo yo dije que habíamos hablado con el Rector de la Universidad Católica, y está 
la disposición de un número determinado de profesionales y estudiantes que nos van a 
colaborar en este barrido de la Ficha Técnica de la evaluación de las familias por dentro, es 
decir, esto es muy importante, pero a la vez tenemos otro ofrecimiento. Y además, tenemos 
que empezar lo antes posible, yo creo que hemos perdido mucho tiempo esperando la ficha, 
no es nuestra culpa, porque es una Ficha Única que debe entregar Mideplan, debería ser lo 
que haríamos en toda la zona; ahora no es fácil, porque hay que ver que hay maremotos, 
terremotos y distintos casos.  
Pero a mí Director, me parece bien que hay que partir con la ficha técnica que elaboremos, 
tantas variables no habrá, en último caso, debemos tener antes del invierno nosotros la ficha 
técnica para trabajar con ello, pero aquí está el asunto del voluntariado; entonces, yo creo 
que debe trabajar por lo menos con unas 60 a 80 personas, si queremos llegar antes del 
invierno con la ficha técnica completa. En esto Educación puede colaborar, yo creo que se 
puede entregar un día sábado o un día domingo, incluso nosotros podemos participar, pero 
se trata de salir adelante con esta ficha, para que las variables sean lo más ajustadas 
posibles. 
 
SRA. PEÑA – DIRECTORA DE DIDECO: Alcalde, yo no detallo en este informe, que 
tenía relación con las entregas que hemos hecho, porque efectivamente existe la 
colaboración de voluntariado de la Universidad San Sebastián, de la carrera de Servicio 
Social de la INACAP, de la Universidad Católica, y con la Universidad San Sebastián, que 
es con la que mantenemos convenios para las prácticas profesionales, y hemos hecho la 
coordinación con el Director del DAEM (porque esta información hay que procesarla), para 
trabajar con las alumnas de Secretariado, y con todos los voluntarios que se quieran sumar, 
para poder digitalizar lo más rápido posible y poder procesar la información. 
 
ALCALDE : ¿Preguntas? 
Por favor, señor Quilodrán. 
 
SR. QUILODRAN – CONCEJAL : Yo quiero ratificar un criterio que lo conversamos 
acá, en relación al tema de las segundas ayudas en alimentación, y que la señora Paola 
mencionó que efectivamente iba a haber un barrido de toda la población de Chiguayante, en 
que se le iba a entregar alimentación por una vez, y la segunda vez iba a haber otro criterio, 
un criterio más técnico, yo hice el sinónimo más profesional, pero era más técnico, en 
relación a ver cuáles eran las carencias efectivas que habían en las poblaciones. Pero la 
comida es un tema tan conflictivo, nosotros lo vemos diariamente, o sea, a mí me dice una 
persona de tal parte que no recibió ayuda de alimentos, ¡no la recibió nunca!, y 
seguramente los colegas también han recibido ese reclamo.  
Y mantener el otro criterio, que una vez también lo conversamos acá, y surgió a propósito 
de una sugerencia que hizo el Mayor, que dijo, que a la gente ya había que decirle que los 
supermercados estaban abiertos y que los boliches de las poblaciones también estaban 
abiertos; entonces, con esas dos como premisas, la verdad que a mí me llama como harto la 
atención, que todavía, a lo mejor ha sido un caso excepcional, en dos poblaciones se le haya 
entregado esa responsabilidad a los dirigentes. Por no tener la totalidad de canastas, se le 
entrega la mitad del número de las familias que hay en una población, entonces, 
erróneamente a mí entender, se le entrega la responsabilidad a los dirigentes de discernir  
cuáles son las familias que necesitan y cuáles son las familias que no necesitan. Entonces, 
ustedes comprenderán que es un tremendo problema para los dirigentes, porque si llegan 35 
bolsas y son 70 familias, ¿cómo un dirigente va a tener las herramientas técnicas para poder  
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definir, a cuáles les corresponde y a cuáles no?  
 
ALCALDE : Por favor. 
 
SR. QUILODRAN – CONCEJAL : Para decir dos ejemplos que a mí me llamaron 
profundamente la atención: Uno en el Remanso 1, y el otro, incluso me hicieron llegar una 
carta los vecinos de la Villa Cruz del Sur, que incluso hablaron contigo. 
 
SR. VILCHES – CONCEJAL : Sí. 
 
SR. QUILODRAN – CONCEJAL : Que efectivamente hay gente con carencias, pero creo 
que realmente es complicado entregarle la responsabilidad a los dirigentes, para que ellos 
puedan definir a quién se le entrega o a quién no.     
 
SRA. PEÑA – DIRECTORA DE DIDECO: Es que el proceso no es así como usted lo 
plantea, esto tiene una suerte de mezcla. 
La verdad es que nosotros evaluamos socialmente a cada una de las familias, proceso que 
vamos a iniciar la próxima semana, a fines de Abril estaríamos entregando canastas 
técnicamente evaluadas.  
Nosotros solicitamos el domingo 14 de Marzo, en reunión con los Presidentes de las Juntas 
de Vecinos, que nos dieran el dato de aquellas familias que efectivamente hayan aumentado 
el número de integrantes, que ellos detectaban o sabían que no tenían trabajo, que nos 
ayudaran y nos orientaran en términos a la cantidad de familias con adultos postrados, con 
adultos mayores o con niños menores de dos años; esta tarea la pueden hacer los dirigentes. 
Y ellos nos han traído a nosotros la cantidad, por ejemplo Villa Cruz del Sur, 42 familias 
con esa situación dando vuelta, y a esas 42 familias, nosotros les hemos hecho la entrega, lo 
mismo hicimos en Porvenir, lo mismo hicimos en los bloques, lo mismo hicimos en Villa 
La Unión, lo mismo hicimos en El Remanso, lo mismo estamos haciendo en Santo 
Domingo, lo mismo vamos a realizar en Valle del Sol, en Valle La Piedra, en La Ribera y 
en Los Boldos. Por lo tanto, no hay una evaluación técnico-profesional, no la podemos 
hacer. 
 
SR. QUILODRAN – CONCEJAL : Alcalde, le entregaré la carta a la Directora de Dideco. 
 
ALCALDE : El trabajo realizado por voluntarios y por funcionarios es lo que debemos 
marcar con mayúscula. Además, en esto hay una ayuda de la JUNJI con respecto a las 
raciones.        
Señor Rivas. 
 
SR. RIVAS – CONCEJAL: Decir que, en algunos lugares les tocó dos veces esta caja; 
pero es necesario liberal de esta carga molesta a los Dirigentes. 
 
ALCALDE : Señor Jelves. 
 
SR. JELVES – CONCEJAL: Me gustaría decir que, en relación al tema que tocó la 
Dideco y Educación, respecto de la distribución de colaciones a través de los canales 
normales, ya que a algunos alumnos no les gusta la fruta ni la comida, ésta terminará en los 
tachos de basura; que esto nos sirva de lección.      
 
ALCALDE : Yo quiero decir de los Dirigentes, ya que no teníamos previsto este terremoto, 
ellos han jugado un rol bastante bueno en esto. 
Señor Vilches. 
 
SR. VILCHES – CONCEJAL : Creo que los funcionarios han hecho un buen trabajo en 
esto, ya sea trabajando con las Juntas de Vecinos, Carabineros, Bomberos, Educación, 
Salud, Defensa Civil, el señor Alcalde y el Concejo; pero, no hay que darle esta 
responsabilidad a los Dirigentes, ya que los critican. 
 
ALCALDE : ¡Gracias! 
Señor Director de Obras, por favor. 
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SR. MUÑOZ – DIRECTOR DE OBRAS MUNICIPALES : Buenas tardes. 
- Información respecto al catastro, al día de hoy, catastradas 12.184 viviendas, esto es el 
50% de la comuna. 
-  Servicio de certificaciones. 
- Coordinando acciones con los ingenieros y también con el Serviu. 
- Por otro lado, hemos tenido 2 a 3 reuniones con la gente de Un Techo para Chile, respecto 
de la demora en las mediaguas. 
- Empresa Tavex en la colaboración de mediaguas.  
- También debemos decir que han llegado muchos voluntarios. 
- Reunión hoy día con los vecinos de la Copa, para ver la fórmula para contratar empresa 
experta en explosivos para demoler la Copa, en relación a ver los mecanismos y los plazos.   
- Se han realizado visitas a terreno con el Concejal Vilches, limpieza del Canal Papen, 
acciones de limpieza del canal con la Dirección de Aseo. 
- Estamos en reuniones con la gente del Serviu, para ver los mecanismos de subsidios para 
la gente. El Serviu se haría cargo de sus viviendas, y éstas serían las viviendas sociales 
construidas por ellos.  
 
ALCALDE : Señor Jelves. 
 
SR. JELVES – CONCEJAL: ¿Se está haciendo de manera geográfica este catastro?   
 
SR. MUÑOZ – DIRECTOR DE OBRAS MUNICIPALES : Sí, porque hemos recibido 
muchos requerimientos, pero nos faltan algunas zonas todavía, por ejemplo, la zona de las 
parcelas, los Altos de Chiguayante no lo hemos abordado aún. 
Además, tenemos que recabar una mayor cantidad de arquitectos; pero no existe un orden 
matemático sobre los requerimientos.   
 
ALCALDE : Por favor. 
 
SR. VILCHES – CONCEJAL : Los días 22 y 23 se estuvo trabajando respecto del Canal 
Papen. Ahora, respecto a los campamentos, ¿sabemos cuántas familias hay ahí? 
 
SR. MUÑOZ – DIRECTOR DE OBRAS MUNICIPALES : Eso se hará en coordinación 
con la Dideco, pero para eso se tiene que tener el catastro definitivo. 
 
ALCALDE : Señor Peña. 
 
SR. PEÑA – CONCEJAL: En relación al Canal Papen, me alegro que haya un equipo 
trabajando para evitar que ese canal colapse con las primeras lluvias, quiero destacar el 
trabajo que se empezó en el sector El Nogal.  
Ahora, en el tema de los seguros y bancos, he tenido consultas con respecto a las 
certificaciones; eso significa, ¿que su equipo hace una visita en terreno y verifica los 
daños? 
 
SR. MUÑOZ – DIRECTOR DE OBRAS MUNICIPALES : Sí. 
La certificación no solamente la ocupa la gente para el seguro, sino que la ocupa para 
múltiples usos.  
 
ALCALDE : Señor Rivas. 
 
SR. RIVAS – CONCEJAL: Quiero señalar respecto de las demoliciones, ¿cómo está 
funcionando eso? 
 
SR. MUÑOZ – DIRECTOR DE OBRAS MUNICIPALES : Nosotros tenemos una 
normativa vigente que establece un procedimiento, porque para demoler en forma 
voluntaria, tiene que tener ciertas condiciones mínimas, y por tanto, nosotros no estamos 
cobrando por esto, porque no estamos dando ningún permiso. Muchos seguros requieren 
decreto de demolición para cobrar esto. 
 
ALCALDE : Señor Rivas. 
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SR. RIVAS – CONCEJAL: Por tanto, ¿la municipalidad no está cobrando? 
 
SR. MUÑOZ – DIRECTOR DE OBRAS MUNICIPALES : No, ningún certificado y 
visita se está cobrando. Como Dirección de Obras no estamos trabajando en forma normal, 
sino que en las cosas de emergencias. 
 
ALCALDE : Señor Rivas. 
 
SR. RIVAS – CONCEJAL: El concepto de mediaguas debería ser viviendas de 
emergencias. ¿Cuál sería el criterio de la entrega de estas mediaguas? ¿Tú mencionaste un 
procedimiento? 
 
SR. MUÑOZ – DIRECTOR DE OBRAS MUNICIPALES : Declarar la inhabitabilidad 
de las casas. 
Nosotros tenemos que revisar las zonas que están en condiciones de campamento y luego 
conseguir un predio e instalar las mediaguas ahí; pero la prioridad son los campamentos, 
porque es difícil establecer la seguridad de la gente en estas condiciones. 
 
ALCALDE : Por favor, señor Rivas. 
 
SR. RIVAS – CONCEJAL: A orilla del río, en Bolzhauser, hay cinco familias que están 
absolutamente mal, casas derrumbadas, creo que habría que hacer una intervención ahí; 
como también, no les ha llegado ayuda. 
 
ALCALDE : Por favor. 
 
SR. MUÑOZ – DIRECTOR DE OBRAS MUNICIPALES : Hay que determinar si es 
habitable o no habitable las casas. 
 
ALCALDE : Hay que ver cuáles son los roles que jugamos con respecto a las viviendas. En 
esto hay que coordinar y ver cómo trabajamos juntos. 
Ahora, sería una quimera creer que esto se resolverá con rapidez, incluso por decreto del 
Ministerio del Interior, porque aquí hay seguros de por medio, además están los 
liquidadores, etc., etc. 
Agradezco a Marco, pero en esto debemos trabajar todos y ver las líneas para la 
reconstrucción de Chiguayante. 
Quiero ofrecer la palabra al Administrador Municipal, por favor. 
 
SR. MORENO – ADMINISTRADOR MUNICIPAL : Buenas tardes; le correspondía al 
Director de Aseo, pero en este minuto no está. 
En toda emergencia hay distintas fases: 
La primera fase es tratar de restablecer los elementos vitales como: el agua, la luz y los 
alimentos. Asimismo, se constituyen los equipos municipales para trabajar al lado del 
Alcalde.  
La segunda fase es la normalización de las Direcciones de Tránsito, Dideco y Secretaría 
Municipal. 
Ahora, en cuanto a la provisión de agua: Hay 17 estanques instalados en la comuna. 
Respecto de la basura: Hemos normalizado ya el retiro en la comuna. 
En materia de escombros: Hemos depositado entre 60 a 70 camionadas de escombros en 
algunos pretiles que los propios vecinos solicitan. 
Debo decir que, con respecto a algunos comentarios sobre el acopio de basura, ésta 
momentáneamente se ha estado acopiando en vertedero de Los Castaños, por tanto, no hay 
basurales acumulados, esto, por la demora que significa para los camiones en ir y volver. 
En una tercera etapa tenemos la operación invierno: Estamos trabajando en el Canal Papen, 
Avanzando ayer dos cuadras, y al día de hoy nos falta muy poco. 
 
ALCALDE : La tarea de los escombros será alrededor de dos meses, pero eso tiene un 
costo, y en esto tenemos que no caer en ofrecer lo que no se puede hacer. 
Por otro lado, creo que tenemos que creerles a las Juntas de Vecinos; pero nosotros 
debemos luchar como Concejales, para que cada cual juegue su rol que le corresponde. 
 
 



 
Acta Nº 10  24.03.2010 

 

18

 

También hay otras organizaciones sociales que nos ayudan, por ejemplo la Cruz Roja, que 
es una institución muy importante, como algunos empresarios que trabajan prestándonos 
servicios aquí en la municipalidad. 
Yo termino este punto de la radiografía que nos han entregado las distintas direcciones, 
aunque no me siento disconforme con el trabajo realizado por la municipalidad.  
Además, agradezco al Señor Vilches, por ese reconocimiento al comienzo, como también a 
Educación, que estuvieron trabajando desde el primer día.  
Pero lo más importante, es que el 05 de Abril las Escuelas deben estar funcionando, ya que 
estamos en este año Bicentenario señor Director.    
Agradezco las expresiones realizadas aquí. 
 
3) Punto de la Tabla  
 Incidentes. 
 
ALCALDE : Ofrezco la palabra. 
Señor Jelves. 
 
SR. JELVES – CONCEJAL: Se me ocurre y creo que a la mayoría de los Concejales 
también, que por este mes y por el otro, tanto a los funcionarios municipales como a 
nosotros, se nos pueda ampliar la cantidad de minutos en los celulares. 
ALCALDE : ¡Muchas gracias! 
Señor Rivas. 
 
SR. RIVAS – CONCEJAL: ¡La ciudad se ha limpiado! Pero como lo decía el miércoles 
pasado, en Santa Sofía hacia el cerro, hay una cantidad de basura extraordinaria, y los 
vecinos están muy preocupados, ya que ahí no existe pandereta. El Senador Navarro estuvo 
el domingo en este espacio. 
Como también decía de la instalación de una antena, y creo que fue instalada con mucha 
facilidad. 
A mí lo del cerro me preocupa, porque aquí hay una suerte de peligro, ¿no sé si se están 
haciendo los estudios de mecánica de suelo? Y no tengamos que lamentar consecuencias 
después. 
Otra cosa, el sábado pasado, se debió de haber hecho el cambio de la Feria, y eso todavía 
no se hace.  
 
ALCALDE : Yo postergué el asunto de la instalación, porque había que conversar mucho 
con la gente. Además, fueron de Finanzas, de Aseo y otros funcionarios a conversar con los 
vecinos. 
Señor Bravo. 
 
SR. BRAVO – CONCEJAL: Yo quiero compartir con todos ustedes una reflexión que, el 
27 de Febrero de 2010 sucedió un terremoto, y por tanto, creo que estamos empezando a 
vivir hacia la normalidad, pero ¿qué es lo normal? Creo que todos hemos notado cambios 
importantes, como apreciar más el agua, a los vecinos, pero tenemos que entender que no 
nos pueden atender como antes, o sea, ¡el camino hacia la normalidad está empezando! Y 
nuestro ánimo está buscando a lo mejor una normalidad distinta, la que podría ser de aquí a 
dos años más, y que será una normalidad distinta, y por eso que es muy importante la 
respuesta que se va a tener con la población. Ahora, los niños van a entrar a clases el 05 de 
Abril de 2010, y ellos van a ir a clases con temores, como también los padres quedarán 
pendientes de ellos, por eso es muy importante esto. 
 
ALCALDE : ¡Muchas gracias! 
Señor Peña. 
 
SR. PEÑA – CONCEJAL: Alcalde, respecto de los antecedentes de una patente que 
quedó pendiente en el Concejo pasado, estamos requiriendo más antecedentes para darle 
una salida a esta patente. 
Y lo segundo, es que acompañé al Director de Secplan a Santiago, a una entrevista, la cual 
tiene dos objetivos: Primero, el  contacto  con el Jefe de Subdere, y lo segundo, solicitar los  
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